

# Terminó el encuentro de alternativas a la siquiatria

**CUERNAVACA, Morelos.** — El debate para elaborar un documento con las conclusiones del Encuentro de Alternativas a la Siquiatría aquí celebrada, contempló tres partes: denuncias, objetivos, formas de organización. Las primeras se refieren, fundamentalmente, a las dictaduras militares, a la participación de profesionales de la tortura en los "aparatos

Javier Molina

represivos de estos países", a "la existencia de una práctica empresarial de la medicina y la siquiatria, donde a menudo se encuentran implicados funcionarios del aparato estatal y donde se favorecen los intereses económicos de las transnacionales del área farmacéutica".

Entre los objetivos pueden señalarse "la lucha contra el carácter empresarial de la medicina y siquiatria" y el desarrollo de prácticas alternativas que, "tomando en cuenta la realidad histórica y un análisis de la situación sociopolítica de cada país, se inserten en los procesos sociales".

Fue precisamente en "el análisis concreto de la situación concreta" (Gramsci) donde se observaron algunas imprecisiones: algunos participantes parecían no distinguir el carácter empresarial de la medicina en España y Brasil, de la seguridad social en nuestro país, o de la educación y la medicina gratuitas en Cuba. Entonces la impresión era que las alternativas a la siquiatria son las mismas en todas partes. Esto fue notable en el momento en que los participantes discutieron la caracterización del Estado: éste parecía ser el mismo en todos los países del mundo.

En cuanto a la jerarquización de las demandas, también se ubicaban con frecuencia en un mismo plano las luchas de los trabajadores, la necesidad de los servicios médicos gratuitos con la "segregación" de minorías cuya importancia política y peso social es precisamente menor.

En cuanto a la organización hubo un detalle significativo cuando el doctor Gerardo Pacheco, jefe del área de Psicología Social de la UAM-Iztapalapa, propuso que la Red de Alternativas a la Siquiatría abandonara este carácter para transformarse en algo más amplio: Red de Alternativas a la Salud y a la Salud Mental. La siquiatria —dijo— está ligada al poder, y específicamente al "poder médico". Al discutir la propuesta se cayó en cierto nominalismo: un participante estadounidense planteó la conservación del hombre, uno más —europeo— matizó diciendo que se mantuviera "hasta el próximo Encuentro", donde se discutiría ampliamente el tema. Entonces la mesa de debates sometió a votación El nombre se mantuvo.

EXCELSIOR

## Son una Bomba Biológica las Obras Hidroeléctricas: Borda

**CORRIENTES, Argentina,** 7 de octubre. (EFE). Un científico y a la vez funcionario argentino admitió que las grandes obras hidroeléctricas pueden acarrear "reveses o bumerang biológicos".

Aseguró, sin embargo, que en los trabajos de la futura represa argentino-paraguaya de Yacyreta se han adoptado "medidas de prevención" al respecto.

Edgardo Borda, titular del Centro Nacional de Parasitología de la Universidad Argentina del Nordeste, elaboró un trabajo científico a raíz de comentarios periodísticos que señalaron la existencia de una verdadera "bomba biológica" en la zona donde se erigirán grandes represas.

El especialista admitió que esas obras no solamente constituyen grandes obras de ingeniería, sino que están destinadas también a modificar el ambiente y a crear nuevas condiciones de vida que serán distintas a las que habían imperado en la región durante milenios.

Esas condiciones "pueden tener efectos trascendentales en la salud del hombre y de los animales" en la región afectada, dijo Borda.

Advirtió que cuando las decisiones son tomadas unilateralmente dentro de cuerpo de las construccio-

nes, sin tener en cuenta todas las modificaciones del ecosistema, "ocurren reveses o bumerang ecológicos" que algunas veces crean más problemas de los que se querían resolver.

Borda se refirió a la esquistomiasis, una enfermedad endémica muy gra-

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

## Son una Bomba

Seguía de la página seis

ve, y a veces mortal, que cumple su ciclo en caracoles que habitan represas y en la sangre del hombre.

Sin embargo, el científico dijo que la entidad binacional Yacyreta, responsable de la ejecución de la represa sobre el río Paraná, "se ha ocupado en adoptar, debidamente, las medidas de prevención aun antes de la

construcción de las villas permanentes", tanto en territorio paraguayo como argentino.

Señaló que el centro de parasitología que dirige realizó estudios en la localidad argentina de Ituzaingo, incluyendo las islas Apipe Grande y Apipe Chica, y en las poblaciones paraguayas de Ayulas, Santiago e Isla Yacyreta.